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Claire et Harald, 
bilan d’une 
mission de LME Les sacrements,

de grands RDV sur 
notre chemin de 

foi !
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u milieu de toutes les difficultés du 
temps présent – guerre en Ukraine, en 
Arménie et ailleurs, crise écologique, 
crise énergétique, tensions politiques 
de toute sortes – je suis impression-
né par les germes d’espérance dont le 

Seigneur nous rend témoins. Beaucoup d’observa-
teurs, même extérieurs à l’Église ou peu suspects de 
bienveillance à son égard, ont souligné l’affluence 
de la Semaine Sainte et le nombre d’adultes et de 
grands jeunes baptisés à Pâques. J’ai, pour ma part, 
été émerveillé par le Frat de Lourdes : 9000 lycéens 
d’Ile de France, rassemblés dans la joie et la prière, 
dans la fraternité même qui a donné son nom à ce 
rassemblement qui existe depuis plus d’un siècle.

Les 12 et 13 mai, notre diocèse a vécu un moment 
étonnant sur le chemin des Journées Mondiales de 
la Jeunesse de Lisbonne. Partie de l’extrême-sud de 
notre diocèse, Saint-Maxime d’Antony, une statue de 
Notre-Dame de Fatima a traversé les Hauts-de-Seine 
« à pied, à cheval, en voiture et en bateau à voile », si 
j’ose dire, pour reprendre la chanson. D’Issy-les-Mou-
lineaux à Rueil, le parcours fluvial de notre statue a 
été scandé, de commune en commune et de pont en 
pont, par des expressions de joie et de prière. Au cœur 
de la vieille ville de Nanterre, une procession a mené 
jeunes, fidèles des paroisses du voisinage et membres 
de la communauté portugaise jusqu’à la cathédrale, 
pour une messe particulièrement fervente, un grand 
barbecue et une veillée de prière. Voilà qui augure 
bien de l’expérience humaine, spirituelle et ecclésiale 
que s’apprêtent à vivre près de 1500 jeunes de notre 
diocèse au Portugal cet été.

Ces germes d’espérance, et beaucoup d’autres, sont 
beaux et bons. Nous avons à les reconnaître dans l’ac-
tion de grâce pour qu’ils portent de nouveaux fruits. 
Ils constituent une invitation à davantage d’enracine-
ment dans le Seigneur en vue de plus de rayonnement 
évangélisateur. 

C’est pour promouvoir ce surcroît d’enracinement 
et de rayonnement que le diocèse vous propose des 
formations théologiques, missionnaires et spirituelles 
(toutes les informations nécessaires sont disponibles 
dans les paroisses et sur le site www.diocese92.fr).
N’hésitez pas à prévoir de participer en 2023-2024 
au parcours Bâtir sur le roc, à une « école d’oraison », 
à une « semaine de prière accompagnée », ou encore 
aux propositions de la toute nouvelle Académie Kéryg-
ma, l’école diocésaine de l’annonce. 

Je souligne l’importance particulière de notre journée 
diocésaine de prière du 14 octobre 2023 à Passy- 
Buzenval, « Allons à la source ! » : réunissons-nous en 
grand nombre pour goûter plus profondément com-
bien le Seigneur est bon !

X Matthieu Rougé  
Évêque de Nanterre



Découvrez 4 000 ans d’histoire de Jérusalem grâce à une 

bande dessinée vivante et documentée.

Histoire de Jérusalem / Vincent Lemire, Christophe Gaultier

Editions Les Arènes, 2022

Xavier Accart effectue le Tro Beiz (tour de Bretagne). Les 

rencontres avec des inconnus et la découverte de lieux sacrés 

inspirants le conduisent à explorer une Bretagne intérieure. 

Tro Breiz, ma Bretagne intérieure / Xavier Accart 

Editions Les Arènes, 2023

L’auteur retrace l’existence de Sainte Thérèse  pour faire, non 

l’éloge de la bonne sœur aux fleurs, mais celui de la sainte 

guerrière, et rappeler combien l’amour dont parle la Bible est 

«  une glorieuse guerre  »

Eloge d’une guerrière / Jean de Saint-Chéron

Editions Grasset, 2023

Quel est votre par-
cours, et comment 
êtes-vous devenu 
évêque de Constan-
tine et Hippone ?

Je suis né à Courbe-
voie il y a 48 ans. A l’is-

sue de mes études au lycée Sainte-Marie 
de Neuilly-sur-Seine, il me fut proposé 
de partir à Tunis comme 
animateur au sein d’un 
cours d’été pour les jeunes 
tunisiens. L’expérience me 
toucha beaucoup, deux étés 
de suite. J’y repartis ensuite 
deux ans comme volontaire 
avec la DCC (Délégation 
Catholique pour la Coopé-
ration), avant d’entrer au sé-
minaire pour le diocèse de 
Tunis, et d’y devenir prêtre 
en 2004. Quinze ans plus 
tard, le pape François me 
demanda de passer la fron-
tière en devenant évêque 
de Constantine et Hippo-
ne, dans le nord-est de l’Al-
gérie, le diocèse dont saint 
Augustin fut le pasteur au 
Ve siècle.

Quelle est la place des ca-
tholiques à Constantine ?

En Algérie, les catholiques 
sont environ 3000 pour 48 
millions d’habitants. Dans 
notre région, nous sommes 
au plus 300 pour 20 millions d’habi-
tants. Une toute petite famille, que 
mon prédécesseur, Mgr Paul Desfarges, 
aime appeler « une Église dans la man-
geoire » : une douzaine de prêtres, au-
tant de religieuses, quelques couples et 
familles, des jeunes étudiants d’Afrique 
subsaharienne, des enfants du pays… 
Un petit troupeau divers et rayonnant, 
qui s’efforce de vivre la joie de l’Évangile 
et la fraternité avec tous à la suite des 
premiers chrétiens, de saint Charles de 

Foucauld, du bienheureux Pierre 

Claverie et ses 18 compagnons parmi 
lesquels les moines de Tibhirine…

Quelles sont les différences pour une 
vie de foi entre un pays où le catholi-
cisme est majoritaire et un pays où il ne 
l’est pas ?

En Afrique du Nord, nos sociétés, musul-
manes à 99%, sont marquées par un sens 

religieux très profond. Le fait 
de croire fait partie de l’identi-
té. Cela porte beaucoup et aide 
à vivre notre propre foi. L’Église 
a quasiment toujours vécu en 
situation de minorité. Vivre 
cela d’une manière radicale 
aide à mieux comprendre la 
catholicité de l’Église, qui n’est 
pas une question d’extension 
mais de vocation : celle de ser-
vir l’amour de Dieu qui se fait 
proche de tous en Jésus Christ, 
en travaillant à l’avènement du 
Royaume pour lequel l’Église a 
été instituée.

Qu’est-ce qui vous rend 
heureux dans votre vie de 
prêtre ?

Ici, nous n’avons rien ou 
presque, sauf ce que Jésus dit 
dans l’Évangile : « A l’amour 
que vous aurez les uns pour 
les autres, tous reconnaîtront 
que vous êtes mes disciples » 
(Jn 13,35). Ce qui me rend heu-
reux, c’est de me sentir frère 

avant quoi que ce soit d’autre. Nous sommes 
tous habités d’une soif d’être reconnus 
comme frères. Bien des difficultés dans la vie 
des prêtres en général me semblent venir du 
fait d’enfouir cette soif, d’en avoir peur, ou 
de ne pas trouver la manière de l’étancher.

Avez-vous un modèle de pasteur ?

Saint Augustin, patron de notre diocèse, en-
fant de ce pays, dont l’Algérie est fière. Moins 
cependant pour la grandeur de sa pensée 
que pour l’expérience intérieure qu’il a vécue 

et transmise : en invitant à revenir en nous-
même pour y vivre la rencontre avec Celui 
qui est « plus intime à nous-même que nous-
même », et en le retrouvant sur les routes du 
quotidien. Le monde pousse vers l’extérieur. 
La mission, celle de Dieu, est d’abord inté-
rieure.

Avez-vous un message à faire passer 
aux catholiques des Hauts-de-Seine ?

Beaucoup de personnes ne liront pas d’autre 
Évangile que celui que nos vies leur rendront 
accessible. Le christianisme n’est pas une 
« religion du livre » mais relation avec Dieu, de 
personne à personne, une relation qui trans-
forme toute existence où elle se déploie. Où 
que l’on habite, soyons les serviteurs de cette 
relation, en la vivant nous-même et en té-
moignant de la joie qu’il y a de la vivre.

l’évangélisation, comme signe visible nous 
ouvrant au Mystère invisible. 
Tous ceux qui souhaitent participer aux par-
tages ou formations sur les visites d’églises, 
ou aux rencontres avec les artistes, peuvent 
écrire à art.culture.foi@diocese92.fr et re-
trouver les informations sur le site du dio-
cèse.

En cette veille de vacances, où certains au-
ront peut-être la chance de se promener 
hors des Hauts-de-Seine, n’hésitons pas 
à pousser la porte de ces églises que nous 
croiseront sur nos routes afin de contempler, 
à travers les œuvres d’art qui s’y trouvent, à 
travers l’architecture propre de ces églises, 
l’œuvre du Créateur.

1 « Lettre aux Artistes (4 avril 1999) | St Jean-Paul II »

Dans le diocèse existe une commis-
sion Art, Culture et Foi, qui ac-
compagne les paroisses qui le sou-

haitent à mettre en valeur leur patrimoine 
artistique ou architectural... mais pas que  !

De nombreuses églises et chapelles sont 
présentes sur notre diocèse. Ces édifices 
contiennent souvent des œuvres d’art et 
sont par eux-mêmes des œuvres artis-
tiques.
La vraie rencontre de ces œuvres, expres-
sion de la foi, est susceptible d’enrichir 
notre propre cheminement spirituel, nous 
faisant approcher, dans notre sensibilité 
et notre culture, le mystère du Verbe fait 
chair. Entrer dans nos églises pour y dé-
couvrir leurs œuvres d’art, c’est la propo-
sition que font des paroissiens et plusieurs 
équipes de guides bénévoles dans nos pa-
roisses. 
Accompagner ces équipes locales et 
contribuer à la promotion du patrimoine 
artistique des églises du diocèse dans une 
perspective d’évangélisation est le pre-
mier axe de la mission confiée au service 
Art, Culture et Foi 92 par notre évêque 
Matthieu Rougé. Pour y répondre, le ser-
vice organise des partages d’expérience 
autour de visites d’églises du diocèse et 
des conférences de formation pour les 
guides bénévoles.

La rencontre avec l’art c’est aussi aller à 
la rencontre des artistes du diocèse, qu’ils 
soient chrétiens ou non, de l’art en train 
de se faire, car « l’art quand il est authen-
tique a une profonde affinité avec le monde 
de la foi » (1). Le service Art, Culture et Foi 92 
souhaite organiser avec les artistes tout 
au long de l’année des évènements cultu-
rels qui placent l’œuvre d’art au service de 

Il est de notre responsabilité de chrétiens 
d’accompagner jusqu’au bout les prêtres 
qui nous ont servis toute leur vie. Et le droit 
canonique précise l’obligation de l’Église 
diocésaine de prendre soin d’eux jusqu’à 
leur décès. Nous avons été présents au 
cours de leur ministère, ne les laissons 
pas isolés au seuil de la mort. Ceux qui 
exercent encore une mission en paroisse, 
au fil du temps, sont de moins en moins 
« visibles ». Pourtant être en lien avec les 
fidèles reste essentiel pour aborder le 
mieux possible ce temps de la vieillesse. 
N’hésitons donc pas à nous manifester, à 
leur rendre visite, à leur déposer un repas 
ou proposer de les accompagner lors de 
rendez-vous médicaux qui peuvent deve-
nir très fréquents. Être avec eux, c’est aussi 
les soutenir avec bienveillance. 

Puis vient pour certains d’entre eux le 
temps de l’entrée en Ehpad. Si ce moment 
est choisi, il sera mieux vécu que s’il s’im-
pose à cause de leur santé. C’est une autre 
étape de rupture. Eux qui étaient recon-
nus, entourés en paroisse, les voilà plus 
isolés ; sans mission pastorale. Cette étape 
est psychologiquement délicate car il leur 
faut apprendre à être prêtre autrement. 
Les visiter est un moyen de leur montrer 
notre gratitude et reconnaissance. 

Nos prêtres aînés, avec l’expérience de 
leurs différents ministères, avec la puis-
sance de leur foi, avec leur sagesse ac-
quise au fil des ans nous enseignent, nous 
portent, nous font grandir. « Le prêtre 
n’est pas prêtre pour lui, il l’est pour vous » 
(Saint Jean-Marie Vianney) et « Vieillissant, 
il fructifie encore, il garde sa sève et sa ver-
deur » (psaume 91, 15). 
Ne l’oublions pas. 

Mgr Nicolas Lhernould,  
de Courbevoie à Constantine Art, Culture et foi 92

Les prêtres aînés
dans notre  

diocèse

Ici, nous 
n’avons rien 
ou presque, 
sauf ce que 
Jésus dit 
dans l’Évan-
gile : « A 
l’amour que 
vous aurez 
les uns pour 
les autres, 
tous recon-
naîtront que 
vous êtes mes 
disciples » 
(Jn 13,35). Ce 
qui me rend 
heureux, 
c’est de me 
sentir frère 
avant quoi 
que ce soit 
d’autre. 

Saviez-vous que des évêques sont issus du presbyterium de Nanterre ? On peut citer Didier Berthet, évêque de 
Saint-Dié, Nicolas Brouwet, évêque de Nîmes, Laurent Dognin, évêque de Quimper, Michel Pansard, évêque d’Evry, 
Georges Gilson, archevêque émérite de Sens-Auxerre et prélat émérite de la Mission de France, Francis Deniau 
(† 2014), évêque émérite de Nevers...  Mais il y a aussi ceux qui ne sont pas ordonnés prêtres pour le diocèse mais 
en sont tout de même originaires...

Rencontre avec l’un d’eux, Nicolas Lhernould, évêque de Constantine et Hippone, en Algérie

POUR ALLER PLUS LOIN
https://diocese92.fr/services-diocesains/art-
culture-foi/

« Marcher là-bas, où tout a commencé. 

E.-E. Schmitt revient aux sources avec ce 

récit de voyage en Terre sainte, territoire 

aux mille empreintes.

                                   Le défi de Jérusalem 

 Eric-Emmanuel Schmitt

Editions Albin Michel, 2023

Dorothy Day ne voulait pas qu’on la 

prenne pour une sainte ! Pourtant, c’est 

l’une des figures catholiques américaines 

parmi les plus influentes du XXe siècle. 

Découvrez-là !

Dorothy Day, une rebelle au paradis

Mathilde Montovert

Editions Première Partie, 2022

54 prêtres 
sur les 129 prêtres
incardinés ont plus de 75 ans.

34 
sont encore en paroisse 
ou en logement indépendant.

20 
sont en maisons de retraite 
ou Ephad

Les prêtres aînés 
du diocèse de Nanterre
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La cathédrale 
Saint-Augustin 

à Annaba 
(anciennement 

Hippone)

« Pour tous, croyants et non-croyants, les réalisations artistiques inspirées par l’Écriture demeurent 
un reflet du mystère insondable qui enveloppe et habite le monde.  »(1)

SPÉCIAL ÉTÉ



De nombreux bénévoles et salariés 
participent à la mission de l’Église 
dans les Hauts-de-Seine, à travers  

notamment des postes de Laïcs en Mis-
sion Ecclésiale (LME). Délégués diocé-
sains pour le  FRAT depuis 5 ans, Claire 
et Harald Aschehoug arrivent à la fin de 
leur mission. L’occasion de faire un bilan :   

Nous nous sommes rencontrés aux 
JMJ de Rome en 2000 après avoir par-
ticipé chacun de notre côté au FRAT de 
Lourdes. Ces deux rassemblements de 
la jeunesse autour de la foi nous ont fait 
grandir dans le Christ et ont nourri notre 
tout jeune couple.
Nous avons continué de participer au 
FRAT, dans divers rôles, et puis avons 
mis cet engagement «en pause» entre 
carrières et famille. 

Cherchant à (re-)donner du temps et 
à nous engager ensemble au service 
des jeunes et du diocèse, 
nous avons accueilli avec 
joie la mission de Délé-
gués diocésains pour le 
FRAT, dans laquelle nous 
nous sommes lancés en 
confiance, et avec un 
soupçon d’innocence !

Il y a eu deux FRAT à Jambville, un à 
Lourdes, deux années où le FRAT a été 
annulé. Il y a eu des hauts, nombreux, 
et quelques bas (dont quelques très lon-
gues soirées passées à traiter les 1001 
détails et soucis à l’approche du FRAT), 
mais surtout, il y a eu des rencontres, 

avec nos équipiers diocésains, nos 
équipes de mairies à Jambville, le dio-
cèse, les aumôneries et pastorales, les 
animateurs...

Il y a eu la joie de voir les jeunes, et moins 
jeunes, participants du FRAT découvrir 
ou approfondir leur Foi dans la joie, les 
chants et la multitude…

Il y a eu tous ces sou-
rires, ces mercis, ces yeux 
brillants, ces silences re-
cueillis, ces joies parfois 
bruyantes…

Il y a eu le bonheur de parti-
ciper à notre échelle à la mise en œuvre 
de cette expérience unique qu’est le 
FRAT.

Merci Seigneur de nous avoir fait la 
grâce de Te servir dans cette aventure au 
service de l’évangélisation des jeunes !

Claire et Harald , bilan 
d’une mission de LME 

4 juin  Confirmation d’adultes en l’église du 
Saint-Esprit de Meudon-la-Forêt
5-7 juin  Voyage d’étude à Londres avec les 
jeunes prêtres du diocèse
8 juin  Messe des pères de famille à Notre-
Dame-de-Pentecôte (La Défense) - Messe 
puis enseignement au congrès eucharistique à 
Saint-Urbain de La Garenne-Colombes
9 juin  Confirmation des élèves de Marymount 
à Neuilly-sur-Seine - Veillée de prière avec les re-
liques de sainte Marie-Madeleine à Notre-Dame-
de-Bonne-Délivrance à Neuilly-sur-Seine
10 juin  10h30 Confirmation des élèves du 
groupe scolaire Lasalle-Saint-Nicolas à Issy- 
les-Moulineaux - 14h confirmation des jeunes 
du collège Saint-Charles-de-Foucauld et de l’AEP 
de Nanterre - 16h30 confirmation des jeunes du 
collège Saint-Justin et de l’AEP de Levallois-Per-
ret - 21h00 Concert Requiem de Mozart par la 
maîtrise des Hauts-de-Seine à la cathédrale 
11 juin  Rencontre avec les diacres et leurs 
épouses à Saint-Cloud - Confirmation des jeunes 
de l’AEP, du collège Saint-Joseph et de Saint-
Pie-X à Stella Matutina de Saint-Cloud - Repas 
inter-religieux
12-14 juin  Conseil permanent de la Confé-
rence des Évêques de France
14 juin  Comité diocésain de la « pastorale en 
milieux ouvriers et populaires »
16 juin  Rencontre des élèves, enseignants et 
acteurs en pastorale à l’institut Notre-Dame-de-
Joie à Meudon - Messe puis déjeuner avec les 
prêtres aînés du diocèse à la maison Marie-Thé-
rèse - Messe puis veillée pour les vocations à 
l’église Saint-Clodoald
17 juin  10h00 Ordination presbytérale de 
Xavier Vermersch à la cathédrale de Nanterre 
18 juin  Inauguration après les travaux à Saint- 
Vincent-de-Paul à Clichy-la-Garenne - Confir-
mation d’adultes, à Saint-Marc-des-Bruyères à 
Asnières-sur-Seine
20 juin  Inauguration de la nouvelle chapelle 
de l’établissement Sœur-Marguerite à Clichy
23 juin  Soirée avec tous les foyers d’accueil en 
mission dans le diocèse
25 juin  11h00 Ordination diaconale en vue du 
sacerdoce de Paul Marion à Sainte-Mathilde de 
Puteaux - Messe à l’Immaculée-Conception de 
Boulogne, animée par le groupe Hopen

30 juin-2 juil.  Pèlerinage des pères de famille 
à Cotignac
4 juillet  Session des formateurs de séminaires 
à Lisieux 
6-7 juillet  Session de travail à Rome : Conseil 
de prévention et de lutte contre la pédophilie

25 juil.-6 août  JMJ à Braga puis à Lisbonne
7 août  Étape à Bordeaux avec les jeunes du 
diocèse de retour de Lisbonne
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Merci Seigneur 
de nous avoir 
fait la grâce de 
Te servir dans 
cette aventure ! 

 A noter dans vos agendas ! 
Le pape François sera en visite 
à Marseille le 23 septembre 
prochain et célébrera notam-
ment une grande messe au 
stade Vélodrome.
Le service des pélerinages 

organisera une journée pour aller à la ren-
contre du Pape.

Plus d’infos bientôt !
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FRAT 2022 à Jambville


